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COMPTE-RENDU RÉUNION PUBLIQUE 

LE DIAGNOSTIC  

 

 

Théâtre  Jules Verne, le 11 mars 2022 

Présents : 

 Nombre d’habitants présents : 69 

 Commune de BANDOL : Jean-Paul JOSEPH (Maire), Jean-Pierre CHOREL (Adjoint délégué à 

l’Urbanisme), Sophie GABORIAUD (directrice du développement urbain et durable), Cathy 

CATALAN (responsable du service urbanisme) 

 Bureau d’études Planed : Elody BOUDON 

Compte-rendu rédigé par Planed 

 

Introduction 

Discours introductif de M. JOSEPH, Maire de Bandol :  

Le but de cette révision du PLU est de poursuivre le développement urbanistique de la ville de manière 

maîtrisée, en préservant et valorisant notre environnement. 

Lors de la campagne de 2014, je m’étais engagé à ne pas ouvrir à l’urbanisation les zones AU sur la 

durée du mandat, c’est-à-dire jusqu’en 2020, de manière à ne pas agir précipitamment. 

Aujourd’hui, nous devons penser ensemble à ce que nous voulons pour notre ville pour les 10 

prochaines années. Nous sommes accompagnés dans cette démarche par le BET Planed avec qui nous 

travaillons déjà depuis près d’un an. 

Des projets ont été annoncés lors de la dernière campagne de 2020, notamment au niveau du bord de 

mer, et l’équipe municipale a été élue pour les mener à bien. Mais il faut prendre en compte leur 

faisabilité, leur coût, leur compatibilité avec les différentes règles, notamment environnementales 

avec la loi littorale et sa déclinaison locale au travers du SCOT en cours d’élaboration. La révision de 

notre PLU nous permettra aussi de les affiner. 

Au cours de cette réunion vous seront présentés la démarche et les objectifs du PLU, le diagnostic et 

les enjeux, le résultat du questionnaire auxquels ont répondu 138 habitants de Bandol entre le 27 

décembre et le 20 janvier et nous finirons par un atelier participatif afin d’avoir votre retour en direct. 
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En ce qui concerne le diagnostic effectué par Planed, il est donc maintenant terminé et il sera 

intéressant de constater la bonne concordance avec les souhaits des Bandolais ayant répondu au 

questionnaire. 

On note ainsi l’importance de la préservation de notre territoire et de ses espaces sensibles, 

l’amélioration du stationnement et de la circulation avec le développement des itinéraires doux, la 

requalification du bord de mer et du littoral. 

 

La prise en compte de l’avis des PPA est également très importante : la DDTM, la chambre 

d’agriculture, la CCI, le SCOT, le département, les villes voisines, notamment Sanary. Une 1ere réunion 

a d’ailleurs déjà eu lieu le 28 février dernier. 

 

Tout ceci va nous permettre d’avancer et d’envisager les prochaines étapes : le PADD avec un débat 

en conseil municipal cet été, l’élaboration du règlement, l’arrêt de projet du PLU en fin d’année 2022, 

suivie de la phase capitale de l’enquête publique lors de laquelle vous pourrez exprimer vos avis et 

obtenir des réponses officielles à vos questions. L’approbation de notre PLU est prévue à l’été 2023. 

Je vous présente les principaux intervenants : Jean-Pierre CHOREL, 2e Adjoint, aménagement et 

développement territorial/urbanisme, Sophie GABORIAUD, directrice du développement urbain et 

durable, Cathy CATALAN, responsable service urbanisme et le bureau d’étude Planed représenté par 

Elody Boudon. 

Je passe la parole à Elody Boudon. Je vous remercie. 

 

Échanges avec la salle 

 Le nombre de réponses au questionnaire habitant est-il suffisant pour avoir un panel 

représentatif des avis des habitants ? Le questionnaire habitant n’est pas resté en ligne assez 

longtemps.  

Réponse de Elody BOUDON (bureau d’étude Planed) : le questionnaire est resté en ligne plus d’un 

mois sur le site internet de la Ville. Le questionnaire a recueilli 138 réponses. Ce questionnaire a 

vocation à collecter des avis des habitants pour alimenter le diagnostic et croiser avec la vision 

technique. Ces résultats ne peuvent évidemment pas être la vision de tous les bandolais mais cela 

donne une tendance. 

 La commune a accepté « le mur de la honte » qui gâche la vue mer sur le chemin du Littoral.  

Avez-vous prévu de travailler sur les clôtures pour ne pas privatiser les vues mer de Bandol ?  

Réponse de Elody BOUDON (bureau d’étude Planed) : Il est prévu de travailler sur les clôtures dans le 

cadre du PLU, sur l’ensemble de la commune. Cette phase de travail n’est pas encore entamée, nous 

pourrons vous donner des informations lors d’une prochaine réunion publique à la phase d’arrêt du 

PLU. 

Réponse de Mr le Maire et Mr Chorel (2e Adjoint, aménagement et développement 

territorial/urbanisme) : Le « mur de la honte » est aussi un problème pour la commune. Plusieurs 

dépôts de déclaration de travaux ont été faits. Des travaux sont prévus pour créer des ouvertures dans 

la clôture afin d’aérer le linéaire. Je rappelle que le mur couvre qu’une partie de la propriété au niveau 
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de l’habitation et a pour objet de cacher le vis-à-vis. La commune met en œuvre les outils disponibles 

pour améliorer la situation. 

 Dans le cadre de la volonté de développer l’agriculture sur le territoire, est-il prévu d’enlever 

des espaces boisés classés qui aujourd’hui ne permettent pas aux agriculteurs de cultiver ? 

Réponse de Elody BOUDON (bureau d’étude Planed) : L’espace boisé classé (EBC) sera un outil du PLU 

qui pourra être réinterrogé dans un cadre bien précis. Toute demande de suppression devra faire 

l’objet d’un passage en commission spécifique qui rendra un avis sur la demande. Certains EBC ne 

peuvent pas être supprimés, car ils constituent des outils de la loi Littoral.  

Réponse de Mr le Maire et Mr Chorel (2e Adjoint, aménagement et développement 

territorial/urbanisme) : La commune a la volonté de regagner des terres agricoles en friches, 

colonisées par des boisements.  

 Des ouvrages ont été réalisés sur le littoral pour briser les vagues, mais ils ne sont pas 

aménagés des deux côtés (plage de Renecros). Des aménagements sont-ils prévus ? 

Réponse de Mr Chorel (2e Adjoint, aménagement et développement territorial/urbanisme) : C’est 

une compétence qui relève du Domaine maritime et de l’Etat. 

 Est-il prévu de faire quelque chose pour la presqu’île du Capelan pour éviter sa disparition ? 

Réponse de Mr Chorel (2e Adjoint, aménagement et développement territorial/urbanisme) : Créer 

des ouvrages bétonnés sur le trait de côte n’est pas envisageable. L’érosion est un phénomène naturel.  

 Le parking du 11 novembre est fermé depuis longtemps suite à l’incendie. Ce parking manque 

aux bandolais. Est-il prévu de le remplacer ?  

Réponse de Sophie GABORIAUD (directrice du développement urbain et durable) : Des études sont 

en cours pour effectuer des travaux pour sa réouverture. La commune a bien conscience que ce 

parking est important pour les Bandolais.  

 La commune a préempté sur plusieurs bâtiments dans le centre-ville ? Un projet global de 

rénovation du centre-ville est-il prévu ? En particulier sur l’ilot de la Poste et le cinéma. 

Réponse de Mr le Maire et Mr Chorel (2e Adjoint, aménagement et développement 

territorial/urbanisme) et Sophie GABORIAUD (directrice du développement urbain et durable) : La 

commune travaille sur plusieurs projets dans le centre-ville pour de l’habitat notamment l’ilot de la 

poste et le cinéma.  

 Un nouveau cinéma est-il prévu ? 

Réponse de Mr le Maire et Mr Chorel (2e Adjoint, aménagement et développement 

territorial/urbanisme) : La ville mène une réflexion pour pouvoir retrouver un équipement de ce type 

sur la commune, une solution alternative. 

 Est-il prévu de conserver les mêmes règles de constructibilité dans le nouveau PLU en particulier 

les emprises au sol ? Des projets pour aménager des trottoirs sont prévus ? Une zone était 

prévue en entrée d’autoroute pour un projet de parking, que devient cette zone ? Elle est 

intéressante, car elle permettrait de faire un autre parking pas loin du centre-ville. 

Réponse de Mr le Maire et Mr Chorel (2e Adjoint, aménagement et développement 

territorial/urbanisme) et Sophie GABORIAUD (directrice du développement urbain et durable) : Des 
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études sont en cours sur le secteur en entrée d’autoroute. Il y a des problématiques d’inondabilité. La 

commune est en attente des résultats des études pour statuer sur son devenir.  

 Réponse de Elody BOUDON (bureau d’étude Planed) : Les règles de constructibilité seront 

réinterrogées dans le cadre de la révision du PLU. Nous ne sommes pas en mesure de vous indiquer ce 

qui sera conservé et modifié.   

 Que va devenir le parking du stade ? 

Réponse de Mr le Maire et Mr Chorel (2e Adjoint, aménagement et développement 

territorial/urbanisme) et Sophie GABORIAUD (directrice du développement urbain et durable) : Un 

projet est en cours de réflexion sur ce secteur. Les orientations seraient la transformation du parking 

en parc urbain. Des solutions pour retrouver les places de stationnement enlevées sont en cours 

d’étude par la commune.  

 Le PLU prévoit-il de protéger les bâtiments patrimoniaux en particulier la Réserve ? Il y a un 

projet de piste cyclable qui passe par le bâtiment.  

Réponse de Mr le Maire et Mr Chorel (2e Adjoint, aménagement et développement 

territorial/urbanisme) et Sophie GABORIAUD (directrice du développement urbain et durable) : Le 

bâtiment de la Réserve est déjà protégé au PLU actuel. Le patrimoine à protéger sera travaillé dans le 

PLU et des bâtiments pourraient être ajoutés. Dans le cadre du projet de la piste cyclable, il n’est pas 

prévu de le démolir. Le tracé de la piste passera à proximité.   

 Je suis rassurée de voir que la gare est un espace stratégique pour la commune. J’avais peur 

qu’elle soit démolie.  

Réponse de Mr le Maire et Mr Chorel (2e Adjoint, aménagement et développement 

territorial/urbanisme) : La gare est un atout pour Bandol, un projet d’amélioration du cadencement 

est prévu à court terme. La gare reste bien sûr à Bandol.   

 Si le parking Defferari est supprimé, est-il prévu de compenser les places perdues ? 

Réponse de Mr le Maire et Mr Chorel (2e Adjoint, aménagement et développement 

territorial/urbanisme) et Sophie GABORIAUD (directrice du développement urbain et durable) : Des 

solutions pour retrouver les places de stationnement enlevées sont en cours d’étude par la commune.  

 

Propositions des participants pour le PLU 

Les participants sont invités à s’exprimer sur de grandes orientations à donner au PLU. Des positions 

ont été exposées :  

- Développer une piste cyclable vers Sanary 

- Développer le tourisme vert à travers la mise en place d’un réseau de pistes cyclables sur la 

commune 

- Préserver les vues sur mer à Bandol, identitaire du territoire 

- Prendre en compte l’évolution des modes de vie avec la crise du Covid dans le PLU 


